

INFORME REGIONAL DE JUC BS AS PARA EL SEMINARIO NACIONAL
DE SUBDESARROLLO

Introducción

a. Nuestra visión del seminario.

La transformación de la propia Iglesia como Institución, esta determinada igualmente por las leyes del cambio social; se halla del mismo proceso y tiene sus fundamentos institucionales en la estructura cuyos cimientos han comenzado a removerse. Por lo tanto los cambios que los cristianos "progresistas" exigimos en la Iglesia Argentina no afectan exclusivamente y superficialmente a la organización y vida institucional de la iglesia; sino que son profundas modificaciones estrechamente relacionadas con la transformación de la sociedad en su conjunto.

Por consiguiente todo intento de renovación dentro de la Iglesia, lleva implícita una opción total, no solo eclesial (capitalismo, neocapitalismo, socialismo, etc.) pudiendo revertir esta renovación un carácter de mayor adecuación dentro del sistema capitalista imperante o por el contrario, una preparación para los cambios que se avecinan en A. Latina. Siendo JUC un movimiento que participa (a través de sus militantes y en su conjunto) en la transformación de la realidad argentina, surge de aquí el objetivo del Seminario Nacional, conocer más profundamente la realidad para una posterior revisión de la situación, de JUC dentro de su contexto nacional, a fin de hacer más eficaz su acción.

Dentro de esta meta principal diferenciamos dos objetivos:

- I. El seminario debe brindar elementos para que haya una mayor conciencia política en los militantes.

Para algunos será un despertar al compromiso político.

Es decir que el seminario contribuye creando motivaciones para la acción por medio del estudio y del diálogo, no siendo este el único y más adecuado método pedagógico para que sus militantes asuman el compromiso.

Los que están buscando y asumiendo un compromiso político buscarán el debate ideológico y un conocimiento de las distintas ideologías a través de las diversas interpretaciones de la realidad argentina.

Para aquellos que están totalmente comprometidos en una acción transformadora y vivenciando una ideología, buscar una reflexión cristiana sobre su compromiso político con esa realidad estudiada, para ver si el compromiso y la ideología asumida, responden a esa fidelidad al pueblo, e coinciden con ese movimiento hacia nuevas formas de humanización que los cristianos vemos en la historia.

- II. Por otra parte este revisar a JUC dentro de su contexto lleva a tener definiciones más claras respecto a:

- a. la línea teológica del movimiento mediante la incorporación de ciertos datos concretos.

Sirviendo además para la determinación concreta de nuevas formas de vida de la comunidad, que eviten todo tipo de enajenación.

- b. la misión y actitud profética a tomar frente a la situación presente, que es una situación profética en cuanto se derrumban los fundamentos de un sistema. Y hay que diferenciar y determinar lo bueno del sistema y lo nuevo de lo que debe morir, señalando las falsas

opciones que pretenden integrar lo nuevo a un sistema caduco. (neocapitalismo, desarrollismo, tecnócratas, y demás tendencias modernizantes.)

c. El modo de actuar frente al laicado y la jerarquía.

Es decir, por una parte el seminario estimula a los militantes a una acción más comprometida, a asumir su misión de cristianos del siglo XX, aquí y ahora. Y por otra parte busca una definición más clara de la Misión de JUC, dado que una expresión que lo defina al movimiento, no solo debe tomar como rasgo esencial del mov. a la uniformidad teológica de los militantes, (identidad de concepción de Iglesia, de evangelización, etc.) sino también la experiencia vivida en el campo social y político, es decir el movimiento como emergencia de una práctica encarnación con la realidad argentina.

INFORME ECONOMICO

-Proceso de formación de Bs As, a través de la evolución de la economía nacional.-

-Bs As. y el desequilibrio interregional.-

La cuestión económica y social en la Argentina giró en torno al conflicto entre la región del litoral, productora de materias exportables, y las del interior fabricantes de artículos industriales (industria artesanal) susceptibles de ser consumidos en el país. Y las soluciones eran buscadas a través de las modificaciones del sistema aduanero, que era el principal recurso del gobierno central y el mecanismo orientador de toda política económica, ya sea proteccionista o libre-cambista.

Hasta fines del siglo XVIII, predominan en el territorio nacional las economías regionales de carácter autosuficiente debido a la imposibilidad de integrarse al mercado colonial por carecer de elementos de atracción para la producción destinada a la exportación, como las grandes unidades productivas de las economías de agricultura tropical, y minería.

A fines del siglo XVIII, el equilibrio de las economías regionales comienza a romperse por el surgimiento de Bs As, como principal intermediario comercial con la metrópoli. Siendo la apertura del puerto de Bs As., de condiciones naturales excelentes por su ubicación, y la importancia que adquiere la producción ganadera los que trasladan el centro de gravedad de la economía hacia el litoral y en especial a Bs As.

La Revolución de Mayo, no altera este proceso sino que por el contrario, consolida el papel de Bs As, de intermediario de la producción exportable y de centro de abastecimiento de los productos importados, afianzándose la filosofía política del libre cambio y destruyendo todas las trabas del intercambio que había puesto el gob. español. Termina nuestra dependencia de España, y la burguesía mercantil porteña nos entrega a la sutil dominación Inglesa.-

La capacidad productiva del interior, fue destruida por la invasión de los productos ingleses; Bs As, además de ser intermediario entre el Interior y el Exterior, tuvo que formar una actividad orientada hacia la exportación en la propia zona de influencia del puerto, para suplir la capacidad exportadora del interior destruida por los productos británicos. La ganade-

ría fue la solución para que Bs As, afirmase su preponderancia en el país. Los efectos expansivos del crecimiento del comercio exterior (exportación a fines del s. XVIII 17 millones de dólares, y en 1850 se exportaron 35 millones de dólares.)

Este conflicto entre el puerto y las economías regionales que termina con la total destrucción de las segundas, forma las bases subyacentes a todo nuestro proceso político social y se manifiesta en la existencia constante de dos tendencias políticas.

La tendencia librecambista formada por la burguesía comercial porteña, intelectuales europeizantes y que posteriormente absorbe a la burguesía productora bonaerense y a las oligarquías provinciales. Se oponen a las restricciones (protección que disminuyen el comercio exterior y por lo tanto producen la baja de los precios de cueros y carnes, trayendo la ruina del pastoreo del Litoral. Y atacan el proteccionismo aduciendo las incapacidades de las industrias regionales y las restricciones interprovinciales para la creación de un mercado interno. Esta política económica llevó a la descomposición de la estructura social del interior por la destrucción de sus sistemas productivos.

La tendencia proteccionista expresada a través de los caudillos y montoneros, exigía la defensa de las industrias por medio de la protección aduanera sin la cual no son lucrativas por la mayor capacidad tecnológica de los países europeos y sin la cual no se pueda fomentar nuevas industrias en su territorio. Promovían un desarrollo capitalista basado en un consentimiento entre todas las regiones, que favorezca la creación de un mercado interno; no basando la producción en las demandas del mercado internacional. Esta línea es totalmente derrotada en la Argentina, cuando en 1880 entramos plenamente en el mercado internacional.

Comienza un período de desarrollo dependiente, cuyo crecimiento productivo estaba basado en:

- el aumento de la superficie explotada
- la expansión continua de la demanda exterior.
- y el arribo de inversiones del exterior

Lo que le daba un carácter endeble y dependiente de los factores externos. La posible disminución de la demanda exterior o el agotamiento de la frontera productiva de la región pampeana muestran claramente la vulnerabilidad de este pseudo desarrollo que iba indeclinablemente a una crisis, que se produjo en 1930, a pesar de los bellos sueños del progreso indefinido de la generación del '80,-

La demanda externa es la que da forma a la nueva estructura productiva. Y es a través de las inversiones, los empréstitos, y el carácter negativo con que se encaró el proceso migratorio, que se acentúa nuestra dependencia y la estructura centralizadora de Bs As.

Las inversiones extranjeras tendieron a formar y dominar la infraestructura económica. Las inversiones en ferrocarriles, sumaron el 36% del total de 1913, y por medio del sistema de tarifas y de red de vías, dominó Gran Bret. el mercado interno. El resto de las inversiones se distribuían en frigoríficos, empresas importadoras exportadoras e instituciones financieras.

por medio de los empréstitos para pagar los saldos negativos con G. Bret. se promovía el endeudamiento nacional, incrementándose la dependencia a través de un círculo vicioso en los que los intereses a pagar se multiplican .

El proceso inmigratorio cobra carácter negativo al no poder afianzarse en las zonas rurales (el 90% por ciento de la inmigración fue a la región pampeana y solo una cuarta parte a las zonas rurales.-) La concentración de la propiedad territorial en manos de una minoría oligarquica es la que hace que los inmigrantes se radiquen en zonas urbanas, y especialmente en Bs As reforzando de este modo la estructura dependiente de alta concentración proletaria, y gran cantidad de servicios y burocracia.

En 1930, se empiezan a sentir los efectos de las medidas proteccionistas adoptadas por los gobiernos europeos y E.U. que dificultan la exportación de materias primas y la capacidad de importación , la oligarquía se ve obligada a diversificar la estructura productiva, comenzando un período de industrialización relativa que toma auge durante la 2ª Guerra mundial y que termina en 1955.

La disminución de los abastecimientos importados de ciertos productos por la caída de la capacidad de importación del país provocó la apertura del mercado interno a nuevas líneas de producción (actividades mineras, algodón, azúcar, etc.) que permitió la localización de actividades económicas en zonas distantes del Gran Bs As y la diversificación de su estructura económica en torno a esos núcleos (Cuyo, Patagonia, etc.) Este desarrollo frustrado, no logra romper la dependencia del centro dinámico, que es Bs As.

La incomunicación entre las diferentes regiones entre sí se mantiene por la permanencia de la estructura básica del sistema de transportes que se abre en abanico desde el puerto de Bs As, y que sigue constituyendo uno de los obstáculos fundamentales a la integración espacial de la economía argentina.

La mayor parte de la producción de estas provincias se orienta hacia Bs As y la mayor parte de los productos "importados" del resto de la economía nacional provienen de las industrias radicadas en Bs As.

ACTUAL DESDEQUILIBRIO INTERREGIONAL

Recuperado el poder por la oligarquía en 1955, en vano a tratado de solucionar el desequilibrio regional mediante la promoción de inversiones en diversas zonas.

Las inversiones extranjeras y la oligarquía no van justamente a romper esta estructura económica deformada. El sector externo no va a ser quien promueva la industrialización en el interior y las industrias pesadas, como lo demuestran las inversiones realizadas a través de la ley 14780

La evolución económica reciente fortalece el papel de Bs As. como núcleo dinámico del desarrollo, y este proceso de centralización está llegando a un punto de saturación en que la expansión de la población y una constante acumulación de insuficiencias en vivienda y servicios generales, han provocado un empobrecimiento de las condiciones generales de vida. En villas y barrios de emergencia habitan el 15% de la poblac. del Gran BsAs.

INFORME RELIGIOSO.

- Proceso de formación de nuestra religiosidad
Características peculiares de la religiosidad porteña.
- Religiosidad y mentalidad en los distintos niveles de la organización eclesial. Influencia conciliar.
- Iglesia y Poder.

a) - Tomamos el concepto de religiosidad como la resultante de la encarnación de la Fe en una cultura, como el modo de vivenciar la Fe en un momento histórico y en un lugar dado.

La formación de la religiosidad argentina está íntimamente ligada al proceso de formación argentino, siendo el tipo de colonización llevado por España, el proceso inmigratorio de fines de siglo pasado, la marginación de los sectores mayoritarios de la conducción de la comunidad nacional, y otros factores secundarios los que fueron construyendo esa religiosidad individualista que, a pesar de los vientos conciliares aún hoy perdura y que tiene características peculiares en Buenos Aires.

La religiosidad colonial está marcada por las características propias del español y el nativo. El español es individualista, egocéntrico, y al mismo tiempo magnánimo como expresión de su carácter religioso y su conciencia de superioridad dominadora. El nativo aporta las cualidades de fidelidad, sentido de la libertad e independencia.

En la religiosidad de aquel momento preponderaba una concepción moralista donde el contenido esencial del cristiano tenía connotaciones muy débiles en la práctica, dado que la respuesta del hombre al llamado de Dios, el Amor como modalidad de ese llamado y de esa respuesta, las virtudes como inspiradoras del quehacer humano, quedan desplazadas por la pertenencia a la fe. Es decir, la religiosidad colonial es fuertemente moralista y débil teológicamente.

Entre los hechos históricos que más repercutieron en la religiosidad nacional, el proceso inmigratorio es el más importante, constituido principalmente por italianos, cuya personalidad original no era tan individualista como la española, la lucha por su adaptación al medio nuevo que le fue muy adverso acentuó su individualismo, y el sentido comunitario que podría haber aportado se perdió en el seno de las colectividades que poco a poco se fueron arraigando al estilo de vida nuevo.

La inmigración desplazó todo lo nativo de nuestra religiosidad, reduciendo el folklore religioso a áreas apartadas (Noroeste especialmente), e introduciendo patas del catolicismo popular europeo.

El proceso de urbanización comenzado a fines del siglo pasado y continuado en 1930 trajo la variación del sistema de valores tradicionales religiosos enfatizando los valores inmanentes del individuo y la capacidad de dirigirse a sí mismo. Las situaciones en la vida urbana son cambiantes y las formas rígidas de la moral tradicional son incapaces de adecuarse a los cambios. Esto acentúa la dicotomía moral cristiana - vida.

Es decir que en Buenos Aires, como en las grandes concentraciones urbanas del país el individualismo se acentúa, la participación en la vida comunitaria es menor (Parroquias con más de 5.000 fieles), los caracteres míticos son menores. El folklore religioso auténtico no existe, pero sí las devociones y ritos populares extranjeros de tipo imitativo (Lourdes, Fátima, Po peya San Cayetano etc.)

El Concilio no ha hecho sino agudizar y acentuar esta polarización en lo que las jerarquías de éstos movimientos, aunque aceptan algunos de los pensamientos conciliares, se resisten a toda innovación que afecte a la estructura de los movimientos, realizando pequeños cambios para aparentar su fidelidad al Concilio y calmar a los inquietos (Ejemplo típico la reestructuración de la Diócesis de Bs. As., que todo cambie para que todo quede igual) según la máxima del gobierno).

En tanto a muchas Parroquias se han creado grupos de reflexión de vida, - de disidentes. En otras, alrededor de curas jóvenes se agrupan equipos fuera de toda organización Diocesanas. En las ramas especializadas se destruye toda la estructuración formalista en búsqueda de un agrupamiento natural.

Pero, si bien los laicos activistas exigen una mayor participación en la Iglesia, pocos son los que quieren asumir responsabilidades.

La radicalización de éstos grupos, llevó a muchos a negar la eficacia del apostolado y la posibilidad de cambiar la Iglesia.

Entre las características que se puede observar en el pueblo o cristianismo de masas la ausencia de reflexión y el carácter emocional y mítico de su adhesión, tiene una concepción ritualista debida a un complejo de culpabilidad ante Dios que motiva la necesidad de hacer ritos purificatorios centrándose en lo exterior del mismo, el rito no tiene relación con la vida, es un efecto mágico; Tiene una actitud pasiva y deseos de ser dirigidos, asesorados en lo religioso. Sin asumir ninguna clase de responsabilidades. Se es cristiano por obediencia a las normas religiosas de la sociedad en que se vive. Para ser de la sociedad argentina hay que ser católico, se acepta ser católico como se acepta ser argentino (catolicismo de tipo cultural).

Se concibe a la religión como algo personal que solo cambia la interioridad del sujeto, es para la salvación individual.

Se tiene un sentido fatalista, aceptación de los hechos porque Dios quiere que así sea; otra de las características es el fanatismo, es decir la aceptación o rechazo en bloque (enojo con el cura y dejan la religión). La influencia femenina como autoridad religiosa en el hogar. Tradición hispanica. Crea un cristianismo devocional y sacramental que hace que los hijos al llegar a la adolescencia junto con su independencia familiar se desentiende de lo religioso.

c) - La Iglesia ha estado siempre ligada al poder. Esta circunstancia - manifestada a lo largo de nuestra breve historia se muestra en los últimos tiempos, a través de los siguientes datos:

Ligada al gobierno: La influencia del patronato transforma a los jerarcas en funcionarios, ejerce poder porque tiene intereses.

Habiendo sido una institución que fijó normas y lealtades a los fieles y activistas y que fueron en general bastante "Standard" y caracterizadas por el deseo de "no innovar", le permitió a los funcionarios actuar como guías a través de funciones sobre el pueblo sentimental y nominalmente católico, aun algunos prácticos, que por otra parte era bastante sumiso por las normas y costumbres tradicionales no modificadas.

Hechos históricos que lo verifican: El hecho de su efectiva presión por las elecciones del 46 y 58 sus situaciones con Perón y Frondizi, la ubicación de funcionarios católicos en la Secretaría de Culto y el Ministerio de Educación.

En cuanto al carácter general de la jerarquía en su mayoría ancianos de mentalidad acorde en general con su edad, es decir con su realidad.

b) - En la organización eclesial, la vivencia de la fe se da en diferentes niveles.-

Así como en la Argentina los sectores mayoritarios están social y económicamente marginados también esta dicotomía "elite"-masa se expresa en lo religioso; por un lado la jerarquía y sacerdotes y un pequeño número de ~~laicos~~ ~~laicos~~ laicos activistas forman el núcleo central y por el otro lado la presencia de un cristianismo de masas, de una devoción popular.

Los niveles que diferenciamos para el estudio de la religiosidad y de mentalidad eclesial son:

- Jerarquía
- Sacerdotes
- Laicos activistas
- Pueblo (creyentes en general)

Entre las principales características de la jerarquía está la de vivir - fundamentalmente su cristianismo como una serie de leyes y normas (mentalidad jurídicista). Esto contrasta, aunque deriva de ésta mentalidad, con el uso y la libre adaptación que hacen de las normas de la Iglesia en su trato con los gobernantes y poderosos, siendo aparentemente el oportunismo su política y la "diplicacia" su ética (Caso Podestá)

Un aspecto del modo de actuar característico de su mentalidad cautelosa, cerrada a las inquietudes innovadoras es el de la utilización de un mecanismo de reclutación o de nombramiento, por el cual se canaliza a personas dotadas de una gran inseguridad psicológica que se someten pasivamente. Ahora bien, para asumir la tarea conductiva de la comunidad, a los nuevos gerarcas se les da una formación apologetica, jurídicista, moralista, meramente teórica, etc., en la cual proyectan toda esa inseguridad encubierta, mediante el reemplazo de la vivencia del cristianismo por una racionalización del mismo.

La ausencia de autocritica es absoluta y cualquier crítica hacia la jerarquía es percibida como una crítica a la fe y a la religión.

Hay rasgos que son comunes a la jerarquía y a los sacerdotes como la mercantilización y mercantilización de lo litúrgico, por lo cual la Oración se hace monótona y los actos litúrgicos se comercializan.

La ausencia de vida comunitaria y el apego a los bienes privados, hace estragos aún (o más aún) en las órdenes religiosas.

El modo de actuar frente a las personas se caracteriza por la valoración en función de su posible aprovechamiento. Esta utilización de las personas especialmente para la manutención de obras, seminarios etc., tiene como raíz una excesiva valoración de lo "económico" (apego a los bienes y el poder).

Este modo de actuar desconoce el aporte de los laicos y sus posibilidades

Los curas, después del Concilio han entrado en una Crisis de su rol sacerdotal, de custodia de la "moral" y de los "valores" del sistema. Crisis que si bien tiene raíces en la influencia exterior del pensamiento teológico actual y del Concilio, su aspecto más dramático está originado en la polarización del laicado que exige definirse frente a la posición de la Iglesia ante el mundo y más concretamente ante la realidad argentina.

Los laicos que participan en organizaciones católicas son pocos, y este problema se acentúa con la crisis estructural de dichas organizaciones.

Las ramas parroquiales de Acción Católica, y aun las especializadas, con juntamente con las demás agrupaciones "Oficiales" han segregado cientos de laicos que no han podido realizar su vocación apostólica, o que se han aburguesado, por el formalismo burocrático, el sentido conformista y femenino de la espiritualidad de los movimientos, y por la incapacidad de éstas organizaciones apostólicas creadas bajo el influjo de un pensamiento integrista para solucionar el dualismo fe cristiana-vida.

Pero ya antes del Concilio se veían signos de la crisis que como refle

jo de la sociedad actual se dan también en la Iglesia: La dualidad antagónica de las normas vigentes y desarraigadas de la realidad y las actitudes en la actividad concreta de los sacerdotes y jerarcas en general, despertando en el pueblo sensación de desconfianza en la autoridad y su consiguiente frustración, si bien solamente se la expresa "puertas para adentro" salvo en la época peronista (a medias) y marca aun más sus diferencias .

Por otro lado la llegada del Concilio, trae aparejado un fuerte golpe para la jerarquía, ya que libera la opinión y su misión interna y permite "legalmente" la autocrítica que prende fundamentalmente en la juventud (sacerdotes y Laicos).

Realizándose una sincera labor de humanización personalización o acción socialista bajo distintas formas y tareas ideológicas en conjunto con el pueblo y no con solo sectores católicos sino como características fundamentales.

La importancia que ha tomado el estudio de la cultura surge de la profunda lucha ideológica que se está produciendo en este plano entre el imperialismo y los países dominados.

Toda la Argentina es objeto de un proceso de colonización cultural.

El capitalismo y la formación del mercado internacional han permitido la universalización de la cultura que es un bien en cuanto es una toma de conciencia de una humanidad única en la que los hombres se reconocen como tales y también ha permitido a la humanidad acceder a bienes elementales.

Pero este fenómeno de universalización trae consigo la destrucción no sólo de las culturas tradicionales si no también del propio núcleo creador de cultura, conjunto de valores y símbolos que le dan a un pueblo su propia interpretación de existencia.

Por esto las luchas de liberación en Asia, América Latina y Africa se llevan a cabo no sólo a causa de la explotación económica sino por la reivindicación de la personalidad propia que la era colonial había sustituido o deformado.

Todo movimiento revolucionario se encuentra ante la paradoja de: por una parte la necesidad de enraizarse en el pasado para afirmar la reivindicación nacional frente a la personalidad del colonizador, y por otra parte pretende introducir al país en la civilización moderna, en la racionalidad política, técnica y científica que exige el abandono del pasado cultural.

Es otra vez de la ilusión de que la cultura europea y, en general, occidental, es la cultura universal superadora de las demás culturas como penetran conceptos, categorías, métodos que sirven para encubrir la realidad de dominación y explotación en que se encuentra el país. La civilización universal debe basarse en el diálogo creativo de las culturas y no en la dominación de una cultura sobre las otras.

-UNIVERSIDAD.- Es la forma institucionalizada de la organización y comunicación del saber a toda la sociedad. Desde ésta la sociedad construye una imagen de sí misma dándose unidad y significación. En la universidad se elabora el pensamiento que justifica y mantiene el actual sistema social, donde la colonización cultural adquiere carácter institucional. Esta se extiende a la enseñanza superior a través:

- .- del planeamiento exterior de la universidad mediante los "generosos" aportes de las fundaciones extranjeras.
- .- del mecanismo de selección (limitación) de estudiantes.
- .- de la proliferación de universidades privadas en las que por su carácter antieconómico son fácil presa de las subvenciones del exterior que inducen a un determinado tipo de programa educativo.
- .- del apoliticismo que se quiere imponer tratando de eliminar toda actitud crítica frente a los conocimientos impuestos.

ESTRUCTURA Y ORIGEN SOCIAL DE LOS ESTUDIANTES

nivel económico	U.B.A.	U. La Plata	U. del Sur
Popular	18,4%	11,2%	13%
Medio	46,2%	46,5%) 87%
Medio sup. y alto	35,4%	42,3%	

NIVEL EDUCACIONAL ALCANZADO EN AREA METROPOLITANA (Población de 18 años y más) (1960- 1961)

No fueron a la escuela	5%
Primaria completa	44,5%
Secundaria completa	9,5%
Universidad completa	2,4%

EGRESADOS DE UNIVERSIDADES PRIVADAS DE BUENOS AIRES

Carreras	cantidad de egresados	Porcentaje
Abogacía	527	49,20 %
Notariado	203	19 %
Medicina	154	14,41 %
Ingeniería Indust.	14	1,32 %

(hasta el 31 de julio de 1967)

De la primera estadística surge una composición social más diversificada en B.A. y una tendencia aristocratizante en las del interior. Es probable que con la actual ley universitaria este panorama se haya modificado en el sentido de una nivelación aristocratizante. La tercera estadística muestra que las universidades privadas de toda la Argentina han fracasado en su proyecto de proveer profesionales para la modernización del país dado que el mayor porcentaje de egresados pertenece a las carreras tradicionales, siendo aún superior a la de las nacionales.

MENTALIDAD PORTEÑA

La mentalidad porteña se manifiesta a través de los sectores medio y clase alta y el aporte hecho por el proletariado en su mayor parte proveniente del interior, después de 1945, a la conformación de esta mentalidad ha sido tardío. Observamos que este sector no se encuentra totalmente integrado al sistema cultural urbano, pero su presencia es significativa dado que tanto la clase alta como los sectores medios estructuran un núcleo importante de pautas con respecto a él.

Sectores Medios .- Buscan el ascenso mediante la identificación con los patrones de conducta de la clase alta. (cantidad de taxis Torino que aunque es taxi es Torino).

Este consumo ostentoso de autos y bienes suntuarios en el que se deriva gran parte del capital nacional son bienes improductivos refuerza la estructura dependiente.

El miedo a que le cambien el sistema de ascenso social y a perder el status adquirido no le permite participar en movimientos revolucionarios aunque esté explotada como las demás clases. Lo distintivo de este sector es que no se asume como clase.

Aunque en su gran mayoría es un sector amorfo y políticamente indiferente, los grupos de izquierda y derecha reclutan especialmente sus militantes de este sector.

Esta clase se integró políticamente con el radicalismo y sufrió como este su desintegración y adecuación al sistema porque la tan mentada "intransigencia" radical no es precisamente una característica de esta clase que van siempre tras las ventajas inmediatas que le puede proporcionar la clase adinerada.

Mentalidad burócrata.

.- tiene componentes autoritarias en cuanto asumen una actitud servil frente al superior y arbitraria ante el inferior.

.- Se diluye el sentido de responsabilidad al sentirse encubierto por el anonimato de la maquinaria burocrática.

.- pérdida del sentido del trabajo al formalizarse y desencarnarse las relaciones humanas por una pretendida eficacia.

En este proletariado de cuello duro palpita la inseguridad, el complejo maternal (el culto a la vieja), la tristeza habitual y el derrotismo, el individualismo ante la impotencia de cambiar ese sistema de relaciones humanas.

Fenómenos típicos de núcleo compensatorio. El BAR y El Futbol.

Bar: búsqueda de una relación no funcional de carácter más afectivo. Un fenómeno todavía no muy estudiado lo constituye la importancia de las funciones gastronómicas en el porteño donde parecería compensar su vacío interior.

El futbol: descarga de tensión, catarsis de la agresividad contenida a lo largo de la semana en la relación superior-subordinado.

El hecho del trabajo femenino por necesidad ha provocado una nivelación en las relaciones hombre-mujer.

Sectores de clase media "marginados".

.- más que un fenómeno local es expresión de una alienación cultural por la cual se imitan modos de vida y estilos de conducta. Estos sectores son los publicitados HIPPIES y la izquierda del L. rrain

/// del whisky y de Guillén". Su importancia numérica es pequeña pero significativa en cuanto a índice de una enajenación cultural.

Clase alta:

- Busca corrientes de opinión en los diarios tradicionales tales como "La Nación" y "La Prensa".
- Manifiesta un antiperonismo exacerbado e irracional.
- Desprecio al "chabocita negro" y en ello implicado el desprecio de todo lo nativo.
- Intento constante de buscar lugares exclusivos para su diversión.
- Tiene más seguridad, que se manifiesta en el trato más humano hacia el personal de servicio, a diferencia de la clase media trabajadora (ej.: inmigrantes de bajo nivel cultural) que tiende a marcar más notoriamente las diferencias de nivel.
- La subclase de los nuevos ricos se caracteriza por instrumentar científicamente las relaciones humanas en función de sus objetivos de lucro. Otra componente psicológica importante la constituye el culto de las apariencias como conjunto de símbolos o elementos que denotan su "status". Para el nuevo rico es más importante lo que aparece que lo que es.
- Anti militarista y pro-liberal y su apoyo a los gobiernos de fuerza es proporcional a su miedo al comunismo o al cambio del sistema de propiedad.
- Su campo de crítica se reduce a lo meramente económico y eso la hace sumamente vulnerable al bombardeo publicitario (del tipo gremial y político).
- Se atribuye a sí mismo el mérito de haber logrado el status y consecuentemente desprecia al marginado, como responsable de su propia situación ("en este país el que quiera progresa").